L'ONU convoque une réunion d'experts sur la vérification en URSS

Lors de la session de 1987 de la Commission du désarmement de l'ONU, l'Union soviétique a proposé d'être l'hôte d'une réunion d'experts des Nations Unies sur la vérification qui devait se tenir à compter du 12 avril 1988 à Dagomys, en URSS. La réunion a été organisée dans le cadre de la Campagne mondiale pour le désarmement et financée grâce à une contribution de l'URSS au fonds d'affectation spéciale de la Campagne, mais il revenait aux Nations Unies d'en établir la forme et le fond. En sa qualité de président de la réunion, M. Yasushi Akashi, secrétaire général adjoint aux affaires du désarmement à l'ONU, y a invité quelque 35 experts représentant plus de 20 pays. afin de discuter des questions théoriques et des aspects techniques de la vérification.

En ce qui a trait aux questions théoriques, les participants se sont penchés par exemple sur un aperçu des rapports entre la vérification des accords de contrôle des armements et de désarmement et la sécurité, sur les principes de la vérification, les leçons à tirer des accords actuels, les aspects institutionnels et le facteur humain, ainsi que sur l'ouverture, la transparence et le renforcement de la confiance. Sur le plan technique, les experts ont abordé entre autres les aspects multilatéraux de la vérification des explosions nucléaires souterraines, les progrès scientifiques et techniques de la vérification ainsi que la question de savoir si l'écart s'agrandit entre le perfectionnement des systèmes d'armes et les capacités de vérification. Ils ont enfin abordé les questions de vérification pertinentes pour l'avenir.

Le groupe d'experts comprenait des ambassadeurs étroitement associés au processus de négociation du contrôle des armements et du désarmement (CAD) à la Conférence sur le désarmement de Genève. La présence de MM. Lynn M. Hansen et Oleg A. Grinevsky, représentant respectivement les États-Unis et l'Union soviétique à la Conférence sur les mesures de confiance et de sécurité et le désarmement en Europe, a constitué un élément particulièrement positif pour le déroulement des débats puisque cette conférence a permis de produire le document de Stockholm, qui est considéré par beaucoup comme une réalisation remar-



Délégués à la réunion du Groupe d'experts des Nations Unies sur la vérification tenue à Dagomys, en URSS, du 12 au 15 avril 1988.

quable dans la diplomatie multilatérale relative au CAD. Combinée à la mise en œuvre réussie des procédures de vérification dont fait état le document de Stockholm, l'issue heureuse de la négociation sur les FNI tenue à Washington le 8 décembre 1987 a beaucoup contribué à l'atmosphère positive de la réunion de Dagomys. Comme le faisait remarquer l'ambassadeur du Royaume-Uni, Tessa Solesby, il ne semble y avoir aucun désaccord en ce qui concerne l'importance de la vérification dans le processus de négociation du CAD.

Lors de cette réunion, le Canada était représenté par deux experts du concept et de la technologie de la vérification. M. F.R. Cleminson, chef de la Section de la vérification et de la recherche du ministère des Affaires extérieures, a été invité par le secrétaire général adjoint Akashi, à présenter un document sur les principes de la vérification dans un contexte multilatéral. M. Peter Basham, sismologue au ministère de l'Énergie, des Mines et des Ressources, et principal représentant du Canada au sein du groupe d'experts scientifiques de Genève, a participé aux discussions techniques relatives à la vérification d'une interdiction complète des essais nucléaires.

La réunion de Dagomys a été l'occasion d'aborder ensemble les problèmes conceptuels et les considérations techniques, d'ordre plus pratique, de la vérification dans un contexte mondial. Cette rencontre d'un groupe relativement restreint de spécialistes du processus de la vérification a permis une exploration plus profonde du rôle et des principales responsabilités des Nations Unies qui découlent de la Charte des Nations Unies, du document final de SENUD I (Session extraordinaire des Nations Unies consacrée au désarmement) et des dispositions à respecter aux termes des accords en vigueur. Les résultats de la réunion intéresseront probablement une large gamme de généralistes de même que les experts du processus de CAD.

La série de documents présentés à la réunion en constitue le résultat le plus concret et le plus pratique. Ces documents ont été reproduits dans le numéro d'été 1988 de *Désarmement*, publication périodique des Nations Unies destinée à servir de source de renseignements et d'échanges d'idées sur les activités de l'organisme dans le domaine de la limitation des armements et du désarmement. On peut se procurer la revue à l'adresse suivante : ONU, Section des ventes, New York, N.Y.